

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 141/Lunes 19 de julio del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

DE LA PRENSA

- [Seguros inseguros](#). (Página 12).

DE CUBA

- [Sostiene Fidel encuentro con embajadores en Cancillería](#) AFP/REU.
- [Juran por la Patria nuevos embajadores cubanos](#) EFE.
- [Comentan las recientes apariciones públicas de Fidel](#) DPA/ANSA.
- [Presiden Machado y el Primer Ministro de Kuwait firma de acuerdos](#) EFE.
- [Presidente de Nicaragua recibe a hija de Ramón Labañino](#) PL.
- [Reclaman peruanos libertad de los Cinco ante Embajada de EE.UU](#) PL.
- [Presidente de Chile dice que EE.UU. debe revisar el bloqueo a Cuba](#) EFE.
- [Refiérese a la pasada visita del cardenal Jaime Ortega a EE.UU.](#) AFP
- [Valoran en España de "paso positivo" la excarcelación de contrarrevolucionarios](#) EFE.
- [Moratinos pide "comprensión" a los excarcelados y anuncia arribo de otros nueve el martes a España](#) EFE/AFP.
- [Dos de los excarcelados aceptan trasladarse a Málaga](#) EFE.
- [Damas de Blanco, diario Le Monde y la SIP opinan sobre el proceso de excarcelación](#) AFP/NTX/DPA.
- [Cita declaraciones de la Directora del CENESEX](#) DPA.
- [Reporta estado de salud del ex huelguista Fariñas](#) NOTIMEX.
- [Rinden homenaje al líder sudafricano Nelson Mandela](#) NOTIMEX.
- [Condenan a matrimonio en EE.UU. por supuesto espionaje a favor de Cuba](#) AP/NTX.
- [Tribunal Supremo de EE.UU. abre el camino para envío de dos presos de BNG a Argelia.](#) EFE
- [Brigada europea recorre Sancti Spiritus](#) XINHUA.
- [Rebota de Granma reportaje titulado Un golpe de indolencia a la economía cubana](#) REUTERS.
- [Gana puntos nuestro país en escalafón turístico internacional](#) XINHUA.
- ["Cuba: ¿qué hacer con un millón de trabajadores?".](#) AP
- [Cuba apuesta por la telefonía móvil](#) XINHUA.
- [Comienza hoy Congreso Universal de Esperanto](#) EFE.
- [BNC rendirá homenaje a la bailarina Mirta Pla](#) XINHUA.
- [Graban Los Bunkers en México disco con canciones de Silvio Rodríguez](#) NOTIMEX.
- [Lamentan en Puerto Rico ausencia de Cuba a XXI Juegos Centroamericanos y del Caribe](#) XINHUA.
- [Cuba aspira a medallas en Liga Mundial de Voleibol](#) XINHUA.

PÁGINA 12 (Versión digital)

15 de julio de 2010

ARGENTINA

SEGUROS INSEGUROS

Juan Gelman

Crece la desocupación en EE.UU. y no sólo por pérdidas recientes del trabajo: vencen los seguros de desempleo y desde el 2 de junio al 12 de julio han cesado a razón de 38 por minuto, unos 55 mil por día, es decir, más de 2,5 millones de trabajadores que en ese lapso perdieron toda protección. Unos 1,1 más se agregarán a fines de julio si no se aprueba un proyecto de ley que extiende la duración del seguro y que están frenando los republicanos (www.daylykos.com, 12/7/10). El seguro cubre 27 semanas y el número de los afectados asciende a 6,8 millones, de los que 4,7 millones no tienen ocupación desde hace más de un año.

Esta tendencia es, desde luego, más marcada desde que se desató la crisis económica global. Un examen del Centro por el Progreso Estadounidense indica que las extensiones del seguro a nivel federal en la década de los

'50 permitieron que la tasa de desempleo se redujera al 5 por ciento en períodos de recesión (www.nelp.org, junio 2010). Actualmente dicha tasa alcanza el 9,7 por ciento. Aunque más de 700 mil desocupados consiguieron empleo en el primer semestre de este año, a este ritmo llevaría dos años reducir su proporción al 7,2 por ciento, como ocurrió en la recesión de 1985. Quién sabe: los seguros de desempleo se acabarán entre tanto para millones de personas.

El Premio Nobel de Economía Paul Krugman está indignado con la candidata republicana a senadora por Nevada, Sharron Angle, quien repite que los desempleados no buscan trabajo deliberadamente para vivir del seguro sin incomodidades. La cita: "Hemos deformado a nuestra ciudadanía". "Más que deformada me parece desesperada", replica Krugman (www.nytimes.com, 4/7/10) y subraya que el término de los seguros de desempleo la tornará más desesperada todavía. Hay cinco aspirantes a cada empleo que se ofrece. Hoy. Mañana será otro día.

Los legisladores opuestos a la extensión, republicanos y demócratas, aducen que es imposible en razón del déficit estatal porque costaría al erario –hasta noviembre– unos 33.000 millones de dólares. Claro que sí: el Congreso acaba de aprobar 37 mil millones suplementarios para la guerra en Afganistán/Irak/Pakistán y otros gastos del rubro. No hay dinero para más.

Las cosas van mejor del lado de enfrente. Un estudio de la Oficina de Presupuesto del Congreso (CBO, por sus siglas en inglés) registra que la brecha entre el uno por ciento más rico del país y el 99 restante triplicó su anchura en el período 1979/2007, el último año del que hay datos disponibles (www.cbo.gov, junio 2010): era 22,7 veces más elevada que la del 20 por ciento más pobre y pasó a 74,6 en el 2007. Es la mayor concentración del ingreso en la punta de la pirámide en más de 80 años, desde la caída de 1928. Tal vez la crisis en curso disminuya algo esa lejanía, pero la experiencia de la recesión del 2001 indica que bastaría a los opulentos un par de años para recuperar el terreno perdido.

Da espeluzno la diferencia de ingresos por sector de la población. Los del uno por ciento se cuadruplicaron casi, de una media de 347.000 dólares anuales a 1.300.000: un incremento del 281 por ciento en el período considerado. Esa gente que sabe.

Este proceso de concentración se viene produciendo a nivel mundial a partir de los años '60. Casi en cada rama de la industria y el comercio, las fusiones y alianzas dan nacimiento a nuevas transnacionales. Impera la ley del libre comercio que los ingleses inventaron hace tres siglos para sortear el proteccionismo holandés de sus colonias. Sólo que su desenvolvimiento actual tiene nuevas características: en EE.UU. y otros países europeos, el complejo militar-industrial predomina claramente sobre las industrias de consumo y crece la economía basada en los llamados productos financieros. Es decir, en la especulación.

El grupo G-20 vigoriza la dominación global de las finanzas por "el mundo anglosajón", como adjetiva el sociólogo Jean-Claude Paye, y procura imponer medidas cuyo objetivo "no es provocar un relanzamiento de la maquinaria económica mediante un aumento de la demanda de los hogares, sino promover una redistribución de ingresos principalmente hacia el sector bancario" (www.voltairenet.org). Precisamente el sector que desencadenó el desastre. La reunión del G-20 de este año tuvo lugar en Toronto y abrió aún más las puertas al FMI y al Banco Mundial y sus políticas de ajuste. Por estos lares se conocen muy bien las consecuencias.

Este intento de reorganización del sistema capitalista parece consistir en un nuevo reparto del botín entre los ámbitos de siempre. Esto no ha de resolver la situación laboral de los desocupados del mundo, la de los 57 millones de los 30 países más desarrollados, por ejemplo.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 16 JUL 2010 (AFP) - El líder cubano Fidel Castro visitó este viernes la sede de la cancillería, próximo al Malecón de La Habana, en su quinta salida pública en sólo nueve días, constató un periodista de la AFP en el lugar, limitado a acercarse por agentes de seguridad.

Castro llegó al edificio a eso de las 12H30 locales (16H00 GMT) y concluyó su visita una hora y media después, despedido entre aplausos por medio centenar de empleados en la puerta.

"Se reunió con nosotros, lo vi muy bien, muy claro", declaró a la AFP uno de los funcionarios del Ministerio de Relaciones Exteriores (MINREX), quien prefirió no ser identificado.

Castro, quien este viernes vestía una camisa a cuadros verde, llegó a las oficinas del MINREX en la caravana de tres Mercedes Benz negros -idénticos- que usaba antes de que se retirara del gobierno hace cuatro años por una grave enfermedad.

A la salida de la cancillería, decenas de personas que esperaban ómnibus en una parada cercana, se aproximaron a unos 30 metros, saludaron y aplaudieron al líder comunista, coreando: "Se siente, se siente, Fidel está presente".

"Está que no para, tanto tiempo de reposo, parece que le dieron mucha energía y ahora está por todos los lados", comentó María González, de 54 años, una de los curiosos que se acercaron al lugar.

Castro, que el 13 de agosto cumplirá 84 años, visitó el jueves el Acuario Nacional, donde presenció un espectáculo de delfines y el miércoles el Centro de Investigaciones de la Economía Mundial. Un día antes apareció en un programa de televisión grabado el lunes y el 7 de julio estuvo en una institución científica.

El ex gobernante multiplicó sus salidas en momentos en que Cuba está bajo atención internacional por la gradual excarcelación de 52 presos políticos, 11 de los cuales partieron al exilio en España entre lunes y miércoles.

De todas las salidas públicas, el sitio oficialista Cubadebate.cu publicó series de fotografías, por lo que es previsible que de la visita a la cancillería haya imágenes que estén disponibles en las próximas horas.

Retirado de su cargo, aunque mantiene el de influyente primer secretario del gobernante Partido Comunista, el líder cubano escribe, lee y recibe visitantes en su residencia, ubicada en el oeste de la ciudad.

Cubanos consultados por la AFP se han mostrado sorprendidos por la recuperación y constante actividad de estas dos semanas, pero en general descartan una vuelta al poder de quien los gobernó durante 48 años desde el triunfo de la revolución en 1959.

POR ROSA TANIA VALDÉS

LA HABANA, JUL 16 (REUTERS) - El ex presidente cubano Fidel Castro alertó el viernes a diplomáticos sobre el riesgo de una guerra nuclear en Oriente Medio, en un mensaje que ha repetido en los últimos días, cuando ha aparecido cinco veces tras su alejamiento de la vista pública por una enfermedad.

Sus visitas a una institución científica, un centro de estudios económicos, un acuario, un programa de televisión y ahora a la cancillería en un lapso de nueve días han reflejado su recuperación física desde que estuvo al borde de la muerte en el 2006 y fue reemplazado en la presidencia por su hermano Raúl dos años después.

Desde hace casi cuatro años no había sido visto en persona y su reaparición coincide con un momento histórico para Cuba, tras un acuerdo entre el Gobierno y la Iglesia Católica para excarcelar a 52 presos políticos que ha sido visto como el inicio de mejores relaciones con Estados Unidos y Europa.

En la reunión del viernes con los diplomáticos, que fue transmitida por la televisión estatal, Castro entregó un mensaje a unos 115 embajadores, que leyó previamente y dio a cada uno firmado de su puño y letra.

Castro, quien aclaró que se "repuso, en parte, de la repentina y grave situación de salud" que lo sacó del ruedo político, dijo en el mensaje que las sedes diplomáticas cubanas en países en conflicto como Irán o Corea del Norte, "deben atender con un mínimo de personal y recursos".

"Están conscientes, aunque sólo en parte, de lo peligroso de la situación. Yo no podía prescindir de un contacto con ustedes para conocer sus valoraciones sobre la situación internacional", dijo en el mensaje Castro, que pidió luego responder las preguntas de los embajadores.

El sitio oficial www.cubadebate.cu publicó una docena de fotografías atribuidas a los Estudios Revolución en que Castro aparece sentado al lado del canciller cubano, Bruno Rodríguez, vistiendo una camisa de cuadros, frente al auditorio de embajadores.

En otras fotografías el líder cubano está en primer plano de buen semblante, sonriendo, escuchando atentamente, conversando y manipulando papeles.

El sitio Cubadebate había publicado el jueves fotos de Castro durante la visita al acuario, una institución creada por él hace 50 años, en las que aparece sentado atendiendo a un espectáculo subacuático de delfines, vistiendo camisa a cuadros, con pantalón y zapatos deportivos.

OVACIONADO

En la última semana, blogs y medios oficiales han informado sobre sus visitas al Centro Nacional de Investigaciones Científicas y al Centro de la Economía Mundial, donde conversó y se fotografió con los sorprendidos trabajadores.

En todos los casos fueron publicadas fotografías en que aparece conversando ante un auditorio o con directivos de las instituciones que ha visitado.

El lunes, Castro había irrumpido en la televisión estatal en una entrevista al parecer grabada en la que advirtió sobre el "riesgo inminente" de una guerra nuclear en Oriente Medio.

Castro se había mantenido políticamente activo escribiendo artículos y continúa como primer secretario del gobernante Partido Comunista, pero no había aparecido en lugares públicos desde el 26 de julio del 2006 cuando dio un discurso oficial.

Más del 70 por ciento de la población cubana nació después de la revolución encabezada por Castro en 1959, cuyo liderazgo se caracterizó por largos discursos y múltiples apariciones públicas y en televisión para exponer sus puntos de vista.

En cambio su hermano Raúl, que desde que asumió la presidencia en el 2008 ha tomado medidas para hacer más eficiente el sistema socialista, tiene un estilo de trabajo y una proyección "más discreta", como el mismo ha reconocido.

Cubadebate dijo que Castro recibió "una ovación".

"Trabajadores del MINREX y vecinos del Vedado (céntrico barrio de La Habana) se concentraron espontáneamente al conocer de su presencia allí, despidieron a Fidel con una prolongada ovación y vivas emocionados", agregó en el texto.

LA HABANA, 17 JUL (EFE).- Un grupo de 26 nuevos embajadores designados por el Gobierno cubano juró hoy "fidelidad a la revolución", y resaltó su "orgullo" y "compromiso" tras la reunión celebrada este viernes entre representantes del cuerpo diplomático de la isla y el ex presidente Fidel Castro.

Según la estatal Agencia de Información Nacional (AIN), los 26 representantes de la diplomacia cubana asistieron a un acto solemne de juramento en la Plaza de la Revolución de La Habana, que estuvo encabezado por el vicepresidente Esteban Lazo y el canciller Bruno Rodríguez.

La fuente no divulgó la lista íntegra de los países a los que Cuba enviará a sus nuevos representantes, pero trascendió que Jorge Ernesto Lamadrid, Carina Soto Agüero y Esther Armenteros Cárdenas estarán a cargo de las sedes diplomáticas en Argentina, Italia y Reino Unido, respectivamente.

En representación del colectivo, Armenteros resaltó la disposición de todos a cumplir sus misiones "con la responsabilidad que merece la patria, la revolución y sus líderes Fidel y (el actual presidente) Raúl (Castro)".

Además, señaló que el encuentro sostenido este viernes con el ex mandatario Fidel Castro en la sede del Ministerio de Relaciones Exteriores los "llenó de emoción, orgullo y, a la vez, de compromiso".

Castro intervino ayer ante 115 embajadores de su país reunidos en La Habana, a quienes expuso sus advertencias sobre el peligro de una próxima guerra nuclear provocada por un eventual ataque de Estados Unidos a Irán y Corea del Norte.

El líder cubano leyó un mensaje sobre el conflicto, que fue entregado después de forma personalizada a cada uno de los embajadores presentes en el encuentro.

Con esa reunión, suman cinco las apariciones públicas que ha realizado el ex presidente de 83 años en diez días, tras haber estado cuatro años sin hacerlo por la enfermedad que le llevó a ceder el poder a su hermano Raúl.

POR FRANZ SMETS

LA HABANA CIUDAD DE MÉXICO, 18 JUL (DPA) - No ha pasado mucho tiempo desde la última vez que se volvió a pronosticar la muerte de Fidel Castro. El propio líder cubano contribuyó a los rumores sobre su estado de salud tras la operación a la que fue sometido en 2006.

Posiblemente él ya no vea el final de la presidencia de Barack Obama en Estados Unidos, dijo hace un tiempo Castro. Pero ahora el histórico revolucionario cubano, de 83 años, se ha vuelto a colocar en primera fila en la política de su país.

Los grandes acontecimientos parecen siempre darle nuevos bríos. El último evento de gran envergadura es la reciente liberación de 52 disidentes políticos cubanos, un paso pedido desde hace años por la comunidad internacional.

Según las propias directrices de Castro, los opositores son definidos como "criminales corrientes" y "peones del imperialismo estadounidense" en la mayor de las Antillas. Sobre todo el imperialismo ha sido la gran "bestia negra" del revolucionario a lo largo de su vida política.

Y en un país especialmente marcado por sus 47 años en el poder, su hermano Raúl prometió recurrir frecuentemente a sus consejos en situaciones difíciles cuando Fidel le entregó el mando en julio de 2006.

La nueva aparición de Fidel Castro el viernes en el Ministerio de Exteriores tenía sobre todo un objetivo: dejar claro que el veterano revolucionario sigue marcando la pauta en la isla. Y que no importa lo que digan los críticos del gobierno, los escépticos que piden reformas económicas o algún que otro opositor envalentonado.

El economista disidente Oscar Espinosa Chepe, por ejemplo, sostenía hace algunos días que el balance comercial de Cuba registra actualmente un déficit de más de 10.000 millones de dólares.

La isla vendió así mercancías por un valor de 3.700 millones y tuvo que comprar bienes por 14.500 millones, en este último rubro sobre todo alimentos, pues Cuba no puede desde hace tiempo cubrir las necesidades de su población con la producción local.

Castro, sin embargo, no está dispuesto a permitir que se hagan reformas económicas y políticas. Fiel a sus viejos reflejos, el líder cubano prefiere seguir advirtiendo respecto a un posible conflicto nuclear en Cercano Oriente instigado por Estados Unidos.

Muchos expertos ven la actual liberación de los disidentes como un "sorprendente paso positivo". Ahora, según las estimaciones, le corresponde actuar a Washington.

La secretaria de Estado norteamericana, Hillary Clinton, habló ya de una señal positiva, pero destacó que es necesario que haya más avances de cara a las esperadas reformas. Desde la Habana, por otro lado, se habla de conversaciones a nivel gubernamental "calmadas, positivas y centradas, sin propaganda".

La esperanza de que la isla deje de ser pronto la Cuba de los Castro es sin embargo poco realista, como demuestra la reciente comparencia de Fidel Castro. Los países europeos ya parecen hacerse la idea de que necesitan impulsar una política de avances paulatinos con el viejo gobierno revolucionario como interlocutor.

En ese marco, la voz de los disidentes sigue estando al margen.

"No sabemos qué pasará con nosotros", decía el recién liberado Julio César Gálvez tras su llegada a Madrid.

"Estamos al borde de la ilegalidad, no somos libres", agregó. Un regreso a La Habana sería para ellos sólo posible con una autorización del gobierno revolucionario.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 17 (ANSA) - Las cinco apariciones públicas de Fidel Castro en los últimos 10 días sorprendieron a los cubanos que se preguntan si el "Comandante en Jefe" está regresando al trabajo diario en el gobierno de Cuba.

"Se ve muy bien, en forma. Está envuelto en otra de sus campañas y puede ser que termine regresando al trabajo diario en el gobierno si es que ya no lo está", comentó a ANSA Sergio González, un especialista en informática residente en La Habana.

Un veterano periodista cubano, José López, estimó que Castro acaba de "abrir una nueva etapa en su andar por la historia contemporánea".

Castro, que celebrará su cumpleaños 84 el 13 de agosto próximo, reapareció por vez primera en un acto público en La Habana el 7 de julio pasado cuando visitó un centro de investigaciones científicas, fundado por él hace 45 años.

El lunes último se presentó en el programa La Mesa Redonda para analizar "los peligros de una guerra nuclear" que se desatará, según su opinión, irremediablemente, si Estados Unidos e Israel prosiguen con su "hostigamiento" a Irán en torno al programa atómico de ese país asiático.

Tras una visita al Acuario Nacional en La Habana el jueves, Castro se reunió el viernes con los embajadores cubanos en la cancillería a quienes pidió criterios sobre el tema y promover análisis en los países en los que representan a Cuba.

Lectores que escribieron a la página Cubadebate, donde Castro publica sus artículos, los que escribe después que se repuso "en parte de la repentina y grave situación de salud", coincidieron con la posibilidad del "regreso al trabajo" del líder histórico de la revolución.

Olimpio Rodríguez, uno de esos lectores, escribió en la página cubana que "como ya habíamos comentado Fidel está con salud para asumir junto a Raúl (Castro) la dirección del país".

Otra persona que se identificó ante Cubadebate como "donsimon", afirmó: "Qué excelente equipo hacen Fidel y Raúl, en las relaciones exteriores Fidel es un sabio, y Raúl con su conocimiento tan grande de la situación cubana interna, es un equipo de ensueño".

Sin embargo, una lectora que solo se identificó con la letra M pidió al ex mandatario "Fidel, cuídese mucho, por favor, ya sabe; frutas y verduras variadas, miel para endulzar, soya, manzanilla después de alguna comida pesada, kiwis, canela, avena, yogur, nueces, etc..Bueno, todo lo que ayude a tener mejor salud y descanse las horas necesarias".

Algunos de esos productos son virtualmente imposibles de conseguir para la mayoría de los cubanos ya que no se venden en mercados de moneda nacional.

Desde la oposición, Oscar Espinosa Chepe, ex preso liberado hace seis años, dijo a ANSA que "es difícil decir si Fidel Castro volverá o no al trabajo. El quiere seguir, desde el momento que se reúne con los embajadores, jugando un papel importante en la política", puntualizó Chepe, quien integró el llamado "grupo de los 75" opositores presos en 2003. Fue liberado el 29 de noviembre de 2004, tras 19 meses de cárcel, a causa de su salud.

Juana Gutiérrez, doctora en Medicina del barrio de Regla, en la capital cubana, expuso a ANSA que Castro "debe cuidarse". "Nos da mucho placer verlo en la pelea otra vez, pero un regreso pleno al gobierno podría ser de gran presión. Él mismo le dijo a los embajadores que se recuperó solo en parte"

"Me gustaría más que nos sorprendiera con reapariciones periódicas y siguiera sus trabajos y análisis, como él mismo ha dicho que hace", agregó.

Para Rodrigo Fernández, un jubilado que, afirmó, "vi a través de los años cómo actúa Fidel", estimó que su reaparición se debe "a la necesidad perentoria que siente de advertir al pueblo de que una guerra mundial es posible".

"Creo que de alguna manera está sacrificando su descanso", estimó.

LA HABANA, 17 JUL (EFE).- El primer ministro de Kuwait, el jeque Naser Mohamed al Sabah, se reunió hoy en La Habana con el primer vicepresidente cubano, José Ramón Machado Ventura, y presidieron la firma de acuerdos bilaterales en las áreas de comercio, cultura y relaciones exteriores.

Según la televisión estatal, Nasser Mohamed al Sabah y Machado Ventura "dialogaron en torno al buen estado de las relaciones bilaterales" y sobre la voluntad común de "trabajar por el ulterior desarrollo y profundización" de sus vínculos.

Además, los dos encabezaron la ceremonia de suscripción "de tres importantes acuerdos en las esferas comercial, cultural y de relaciones exteriores".

Por Kuwait asistieron a la firma el ministro de Asuntos Exteriores, Mohamed Saban al Salem al Sabah; el de Finanzas, Mustafa Jasim al Shimali, y el de Comercio e Industria, Ahmed Rashid al Harun.

La parte cubana estuvo representada por el canciller, Bruno Rodríguez; el titular de Cultura, Abel Prieto, y el ministro interino de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, Antonio Carricarte.

Previamente, Naser Mohamed al Sabah inició su agenda en la isla este sábado con la entrega de una ofrenda floral ante el monumento del prócer cubano José Martí, en la Plaza de la Revolución de La Habana.

El primer ministro de Kuwait llegó a Cuba este viernes procedente de México, para realizar una visita oficial dentro de la gira que desarrolla por Latinoamérica hasta el próximo 1 de agosto, con el objetivo de reforzar los lazos con la región.

El periplo también lo llevará a Antigua y Barbudas, Trinidad y Tobago, Guayana, Brasil, Chile, Argentina y Uruguay.

Según fuentes diplomáticas de Kuwait, el recorrido busca ampliar las relaciones con Suramérica en sectores como la educación, la economía, la medicina, la cultura, inversiones e industria.

Además, Kuwait planea abrir nuevas embajadas en Cuba, México y Chile para incrementar su representación diplomática en el continente.

MANAGUA, 18 JUL (PL) El presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, recibió aquí a Aily Labañino, hija de Ramón Labañino, uno de los cinco luchadores antiterroristas cubanos encarcelados desde hace 12 años en Estados Unidos.

El encuentro ocurrió en las primeras horas de esta madrugada, como parte de la reunión que el mandatario sostuvo con representantes de organizaciones juveniles y estudiantiles presentes en esta capital en ocasión del XXXI aniversario de la Revolución Sandinista.

Durante la reunión, a la que no fue invitada la prensa extranjera, Aily Labañino explicó al líder sandinista las rigurosas condiciones de encarcelamiento aplicadas por las autoridades estadounidenses contra su padre y agradeció las numerosas campañas y muestras de solidaridad que se realizan en Nicaragua y en otros países por lograr su liberación y la de sus compañeros.

Asimismo, transmitió a Ortega un saludo de Ramón Labañino por el XXXI aniversario y dijo que con revoluciones como esta, ellos se mantienen firmes y los garrotes, las prisiones y las humillaciones no harán nada al lado de las convicciones que tienen para seguir adelante.

Por su parte, el líder sandinista hizo un llamado a los jóvenes procedentes de 12 naciones latinoamericanas y caribeñas presentes en el encuentro a que, cuando vuelvan a sus países, intensifiquen las campañas para la liberación de Los Cinco, como se les conocen internacionalmente.

Ramón Labañino, Antonio Guerrero, Fernando González, Gerardo Hernández y René González fueron apresados en Miami, Florida, en 1998, y condenados a largas penas de prisión en juicios condicionados por la histeria anticubana que prevalece en esa ciudad estadounidense.

Los Cinco recolectaban información de las actividades que se planifican y ejecutan contra Cuba por organizaciones terroristas que operan de manera legal y pública en Estados Unidos, a fin de preservar la seguridad estatal de la isla.

En diciembre de 2001, en La Habana, la Asamblea Nacional del Poder Popular, en sesión especial, otorgó a cada uno de los cinco combatientes el título honorífico de Héroe de la República de Cuba.

LIMA, 17 JUL (PL) La libertad de cinco cubanos encarcelados injustamente en Estados Unidos desde hace más de una década reclamaron manifestantes peruanos ante la Embajada de Estados Unidos en esta capital.

La protesta, organizada por el Comité Nacional de Solidaridad con los Cinco Héroes, se realizó en la concurrida avenida Encalada de la zona de Monterrico, frente a la amurallada sede diplomática, resguardada por un fuerte cordón policial.

Durante una hora, los manifestantes del referido comité, de su brazo juvenil y de diversas casas de la Amistad Perú-Cuba y de otras organizaciones solidarias con la isla, rindieron homenaje a los prisioneros René, Antonio, Gerardo, Ramón y Fernando.

El presidente del Comité Peruano de Solidaridad con los Cinco, Gustavo Espinoza, y la presidenta del Comité Juvenil, Cinthya Quispe, exigieron la libertad de los cinco cubanos y ensalzaron su dignidad y heroísmo.

Los manifestantes lanzaron a los cielos un globo con helio con el retrato de Gerardo Hernández, uno de los luchadores cubanos, condenado a dos cadenas perpetuas más 15 años de cárcel.

La demanda de libertad para los cinco fue expresada además en una carta de los organizadores dirigida al embajador de los Estados Unidos en el Perú, entregada a la representación diplomática.

SANTIAGO DE CHILE, 18 JUL (EFE).- El presidente de Chile, Sebastián Piñera, dijo que Estados Unidos debe revisar el embargo comercial que mantiene contra Cuba desde hace varias décadas, "porque no ha dado frutos fecundos".

Esa política "debiera ser revisada", dijo Piñera en una extensa entrevista que publica hoy el diario El Mercurio, en la que hace un balance de sus primeros cuatro meses en el gobierno, tras ser elegido al frente de una coalición derechista, tras 20 años de gobiernos de centroizquierda.

Piñera reiteró en la entrevista la disposición de su gobierno a recibir en Chile a ex presos políticos cubanos y se declaró convencido de que en Cuba "no hay una verdadera democracia" y que en ese país, "desgraciadamente", no se respetan los derechos humanos ni las libertades de las personas.

En ese contexto, indicó que la tarea de Chile, "como la de todos los países del mundo", debiera ser facilitar y promover una transición, "desde un régimen que no respeta los derechos humanos ni las libertades individuales, hacia un régimen democrático, respetuoso de esos derechos".

"Como parte de nuestro aporte a esa transición está nuestra voluntad de recibir a un número razonable de disidentes o presos políticos que quieran venir a Chile, porque en las sociedades modernas la defensa de la democracia y los derechos humanos no tiene fronteras", dijo el gobernante.

Piñera se refirió a Cuba al abordar el tema de los derechos humanos en el contexto del debate que se ha desatado en Chile acerca de la inclusión o no de violadores de derechos humanos en un indulto propuesto por la Iglesia católica con motivo del Bicentenario de la Independencia, que se celebra este año.

Aunque el texto oficial de la propuesta aún no se conoce, las agrupaciones de familiares de víctimas de la dictadura de Augusto Pinochet y la oposición se han manifestado en contra del indulto a represores, sectores afines al gobierno se han manifestado a favor.

"Cuando aplicamos razones humanitarias debemos tener el mismo criterio para civiles y militares", dijo Sebastián Piñera al respecto, además de recalcar que el indulto no debilitará "la lucha frontal que hemos iniciado contra la delincuencia, ni vamos a poner en peligro la seguridad ciudadana y el orden público".

"Vamos a considerar la gravedad del delito cometido, el grado de cumplimiento de la pena, el comportamiento penitenciario del recluso y el peligro que pueda representar para la sociedad", precisó.

Añadió que, en el contexto de la compasión, se deben tener en cuenta también el estado de salud y la situación familiar, especialmente de madres con hijos menores de edad.

"Pero no creo que en nombre de las razones humanitarias se deba discriminar por sexo, ni por condición socioeconómica, ni por origen étnico ni por preferencia sexual, ni tampoco por el hecho de ser civil o militar".

Piñera admitió que se trata de "una situación muy compleja, que va a requerir una reflexión muy profunda del presidente", pero subrayó que "esa responsabilidad la voy a asumir en plenitud".

WASHINGTON, 16 JUL 2010 (AFP) - El cardenal cubano Jaime Ortega visitó Estados Unidos en junio, antes de que el régimen castrista anunciara que iba a liberar 52 opositores presos, informó este viernes a la AFP una portavoz del Departamento de Estado.

"El cardenal Ortega visitó Estados Unidos en junio", declaró la portavoz para Asuntos Latinoamericanos, Virginia Staab, en un comunicado enviado a la AFP.

"Supimos por varias fuentes que el gobierno cubano estaba considerando liberar prisioneros políticos y que la Iglesia católica y el gobierno español estaban jugando un papel en ese esfuerzo. No discutimos generalmente los detalles de nuestras comunicaciones", añadió la portavoz en su mensaje.

Staab no quiso precisar las fechas de ese viaje del cardenal ni con quién se entrevistó.

Ortega viajó a Washington del 21 al 27 de junio y se reunió entre otros con el subsecretario adjunto para América Latina, Arturo Valenzuela, según el diario español El País, quien citó este viernes altas fuentes del gobierno de Barack Obama.

El objetivo de la visita del cardenal era informar al gobierno estadounidense de sus negociaciones con el régimen, con el beneplácito en principio de las autoridades cubanas.

Según el rotativo español, Cuba quería dar un gesto de apertura ante Washington en momentos en que un proyecto de ley para permitir viajes turísticos y levantar las restricciones a la venta de alimentos y medicinas a la isla se está discutiendo en comisiones legislativas del Congreso.

Tras esa visita del cardenal, las negociaciones con el régimen dirigido por Raúl Castro continuaron en La Habana, a las que luego se añadió el ministro español de Relaciones Exteriores, Miguel Ángel Moratinos.

El propio Valenzuela informó a periodistas el 6 de julio de que estaba dispuesto a entrar en conversaciones sobre esos temas "si fuera necesario".

Finalmente La Habana anunció la semana pasada que iría poniendo en libertad a 52 prisioneros políticos a lo largo de varios meses. Un primer grupo de siete ex encarcelados llegó a Madrid el martes, y otros cuatro se añadieron sucesivamente hasta este viernes.

"Lo que es importante en este asunto no es quién sabía qué ni cuándo, sino que varios individuos que estaban encarcelados por sus creencias personales han sido liberados", explicó a la AFP la portavoz del Departamento de Estado.

Estados Unidos ha mostrado oficialmente su satisfacción por la liberación a cuentagotas de los reos, pero a su juicio los que deseen quedarse en la isla deberían poder hacerlo.

Paralelamente a estos casos, Cuba mantiene desde diciembre a un ciudadano estadounidense encarcelado acusado, aunque aún sin cargos formales, de espionaje.

MADRID, 16 JUL (EFE).- La vicepresidenta primera del Gobierno español, María Teresa Fernández de la Vega, dijo hoy que la llegada a España de once disidentes excarcelados por Cuba es "un éxito del que todos nos alegramos" y agregó que su liberación es "un paso positivo" hacia la democratización de Cuba.

En declaraciones a la cadena estatal de televisión española (TVE), Fernández de la Vega señaló que los ex presos políticos expatriados esta semana han viajado a España "voluntariamente".

La vicepresidenta primera recordó que a estos ciudadanos cubanos el Gobierno les ha otorgado un visado de residencia que les da "derechos iguales" a los de los españoles.

"Les hemos acogido, vamos a atenderles y a apoyarles", afirmó María Teresa Fernández de la Vega.

Entre el martes y el jueves pasados llegaron a Madrid los opositores Ricardo González Alfonso, Léster González, Omar Ruiz, Antonio Villarreal, Julio César Gálvez, José Luis García Paneque, Pablo Pacheco, Omar Rodríguez Saludes, Normando Hernández González, Mijail Bárzaga y Luis Milán.

De los 52 disidentes que el Gobierno de Cuba se ha comprometido a excarcelar de forma gradual en un plazo de cuatro meses, merced a un acuerdo entre el Gobierno y la Iglesia de Cuba y la mediación del Ejecutivo español, una veintena ha expresado su deseo de viajar a España tras su liberación.

Estos opositores forman parte del grupo de 75 ciudadanos críticos con el Gobierno cubano que en abril de 2003 fueron condenados a largas penas de prisión acusados de atentar contra la soberanía e independencia del Estado, conspirar con Estados Unidos y socavar los principios de la revolución.

ALMA ATÁ (KAZAJISTÁN), 17 JUL (EFE).- El ministro español de Asuntos Exteriores, Miguel Ángel Moratinos, pidió hoy "comprensión" a los presos cubanos llegados a España ante sus quejas por la indefinición legal en el que están, y les garantizó que tendrán el "mejor estatus" sin ver cerrada la puerta a que vuelvan a la isla.

En unas declaraciones a los periodistas al término de la reunión informal de ministros de Exteriores de la Organización para la Seguridad y Cooperación en Europa (OSCE), celebrada en Alma Atá, en Kazajistán, Moratinos reiteró el compromiso de España para ayudar a los excarcelados cubanos.

El jefe de la diplomacia española respondió así a las críticas hechas por algunos de los once disidentes acogidos en Madrid desde el pasado martes.

Estos excarcelados han denunciado esta semana que se encuentran en un "limbo jurídico" y que no se sienten "libres" para decidir su propio futuro, y se quejan de que se les pretende imponer el estatus de inmigrante y distribuirlos entre varias ciudades española.

Moratinos les recordó que vinieron de forma "voluntaria" a España, después de ser liberados por el régimen castrista, y que la intención es darles todas las facilidades posibles para que decidan dónde quieren quedarse.

En su opinión, acoger a estos once presos, a otros nueve que llegarán el próximo martes y a todos sus familiares, lo que suman 135 personas, pone de relieve la "generosidad" de su Ejecutivo y de los españoles.

"Pido un poco de comprensión, ya no pido gratitud, pero un poco de comprensión por parte de aquellos que han recibido el compromiso de este Gobierno y de toda la sociedad española de ayudarles en esta última etapa", ha subrayado.

También destacó la importancia de que estén en libertad, aunque fuera de Cuba, y de que todos los prisioneros de conciencia que hay en la isla seguirán el mismo camino.

Aunque hizo hincapié en que "el abanico de ayuda, colaboración, asistencia, derechos y garantías es plena", dijo que respeta sus protestas.

"Son libres de expresar sus posiciones políticas, de criticar al Gobierno y su política y de expresar su sentimiento. Todo lo comprendemos y lo aceptamos", declaró al afirmar que la opinión pública española tiene que comprender lo que ha hecho el Gobierno español.

"¿Se está mejor con presos políticos en la cárcel o sin presos políticos? ¿Se está mejor liberando presos políticos o no liberando presos?", preguntó.

A continuación, Moratinos quiso aclarar el estatus que a todos ellos se les ha propuesto.

Si bien en un principio el Gobierno español anunció que se les ofrecería la condición de inmigrantes, Moratinos precisó que la intención es que se acojan a la figura de la "protección internacional asistida".

Esta figura, recogida en la Ley de Asilo aprobada el pasado año, es el "mejor elemento normativo de protección", según Moratinos, al permitirles tener tarjeta de residencia y trabajo y participar en actividades políticas, aspectos que no gozarían si solicitan ser refugiados políticos.

También podrían regresar a Cuba cuando lo quisiesen, aunque con previa autorización del régimen castrista, "como hacen todos los cubanos que emigran de su país".

"Es la única limitación, pero no supone que no se lo otorguen (el permiso)", matizó Moratinos, quien recordó que en el caso de los familiares, no tendrían necesidad de contar con esta autorización y podrían entrar y salir de Cuba "cuantas veces quieran".

Los presos excarcelados aseguraron esta semana que la solicitud de este permiso es "inaceptable", puesto que si realmente son libres, no deberían tener problemas para volver a su patria.

Moratinos subrayó además que los disidentes podrán trabajar y el Gobierno les seguirá prestando toda su atención para resolver sus problemas. "Estamos a su servicio", apostilló.

Aun así, el ministro reiteró que "pueden hacer lo que consideren oportuno".

"Ellos son libres de hacer, de acompañar, de irse, de buscar otro país donde se les acoja mejor, no tenemos ninguna dificultad", resumió.

Preguntado si se está molesto o desanimado por cómo los excarcelados han reaccionado a su acogida en España, afirmó: "No me siento decepcionado. Tengo plena satisfacción de haber contribuido junto a otros a la liberación de todos ellos. A partir de ahí, estoy muy satisfecho".

MADRID, 17 JUL 2010 (AFP) - Un grupo de nueve presos políticos cubanos llegará el martes a España y se unirá a los 11 que llegaron la semana pasada, anunció este sábado el ministro español de Asuntos Exteriores, Miguel Ángel Moratinos en declaraciones recogidas por Radio Nacional de España (RNE).

"El martes próximo llegarán otros nueve presos políticos más 50 familiares", anunció Moratinos en Almaty (Kazajistán), donde asistía en un encuentro ministerial de la Organización para la Seguridad y Cooperación en Europa (OSCE).

Estos nueve prisioneros políticos se unirán a los siete llegados a Madrid el martes pasado, más dos el miércoles y otros dos el jueves, todos con varios familiares.

Los que han llegado y los que están por llegar forman parte de los 52 que el gobierno cubano anunció que liberará próximamente.

El gobierno de Raúl Castro anunció estas liberaciones hace unos 10 días, durante la visita a Cuba del canciller español, quien medió ante el régimen junto con la iglesia católica cubana para la liberación de disidentes.

Moratinos señaló este sábado que la llegada de un nuevo grupo la semana próxima con sus familias "hace una cifra de 135 ciudadanos cubanos que son recibidos en España para darles esa oportunidad de libertad que ellos no tenían en Cuba".

MADRID, 18 JUL (EFE).- Los disidentes cubanos Omar Ruiz y Pablo Pacheco, quienes llegaron a Madrid con sus familias el pasado martes, aceptaron trasladarse a Málaga dentro del plan de acogida coordinado por la Cruz Roja y el Comité Español de Ayuda al Refugiado (CEAR) y mañana viajarán a esa ciudad del sur de España.

Fuentes de la Federación Española de Asociaciones Cubanas confirmaron hoy a Efe esa decisión y explicaron que algún otro disidente podría aceptar también su traslado, si bien todos han expresado su preferencia de permanecer en Madrid para dar a conocer juntos la situación vivida durante sus siete años de encarcelamiento en Cuba.

Desde que llegaron a Madrid, los once presos cubanos acogidos por España hasta ahora están alojados con sus familiares -77 personas en total- en el hotel "Welcome", situado en el barrio de Vallecas, un centro utilizado habitualmente por la Cruz Roja.

Además, según confirmaron fuentes de CEAR, se han habilitado plazas para acogerles en centros de otras ciudades o comunidades como Málaga, Guadalajara, Cullera (Valencia), La Rioja o Asturias.

La atención a los excarcelados incluye, además de acogida y alojamiento, ayuda a la manutención, asesoría legal, apoyo sanitario y psicológico, y ayuda los menores de edad.

Con todo, y según las fuentes de la Federación Española de Asociaciones Cubanas, los once disidentes han expresado su interés en permanecer en Madrid, puesto que entienden que dispersarse en distintas ciudades puede llevar a que su voz de denuncia contra la situación de los presos de Cuba se "apague".

Las fuentes añadieron que desde el Gobierno español se ha dado a entender a los disidentes que es necesario que se distribuyan en distintos centros del país para dar cabida a los otros nueve presos -y sus familiares- que llegarán este martes, día 20, a Madrid.

El ministro español de Asuntos Exteriores, Miguel Ángel Moratinos, anunció este sábado que otros nueve presos políticos cubanos llegarán a España este próximo martes, una vez que sean liberados por el régimen castrista.

Desde el Ministerio español de Exteriores se reitera que la llegada de este grupo de disidentes desde Cuba se produce en el tiempo según la disponibilidad de vuelos, con el fin de no separar a las familias, y conforme se va

cumplimentando la documentación para que puedan salir de la isla.

LA HABANA, 18 JUL 2010 (AFP) - Las Damas de Blanco, familiares de los presos políticos cubanos, manifestaron este domingo su preocupación pues consideran la salida expedita de los reclusos hacia España, excarcelados tras el diálogo de la Iglesia católica y el gobierno, un virtual "destierro".

"Me parece que eso de ir de la prisión para un aeropuerto, para ir a otro país, se llama destierro", dijo a la prensa su líder, Laura Pollán, quien encabezó este domingo a unas 30 mujeres en su habitual marcha de las Damas por la Quita Avenida de Miramar (oeste), para exigir la libertad de sus familiares.

Tras un inédito diálogo entre el cardenal Jaime Ortega y el presidente Raúl Castro, los 52 presos políticos que restaban en las cárceles de los 75 condenados en 2003, comenzaron a ser excarcelados y enviados con sus familias a España.

De los 20 que aceptaron viajar, según la Iglesia, 11 se encuentran ya en España y otros nueve deben viajar la próxima semana. Los otros 32 están siendo consultados por el cardenal Ortega aunque, según familiares, más de una decena podría declinar o expresar su deseo de viajar a Estados Unidos.

Los reclusos que están listos para viajar son concentrados en la prisión Combinado del Este, en la Habana y de ahí llevados al aeropuerto, donde se encuentran con los familiares que emigrarán con ellos.

"No le dan ni siquiera 24 horas para que se despidan de sus familias" (que no viajan), "eso es lamentable y muy triste", agregó Pollán.

Señaló que tienen otras preocupaciones como el status de "emigrantes" y no de "refugiados" que reciben los que viajan, así como que no se sabe cuando, los que desean ir a un tercer país, podrán hacerlo desde España.

Señaló que "Italia, Francia, Alemania, Chile y Polonia" han manifestado su disposición a acoger a algunos de los excarcelados, y dijo que las Damas seguirán caminando y exigiendo la libertad, aún cuando sus 52 familiares sean excarcelados.

"Nuestras piernas, nuestras voces no cesaran mientras quede un preso político pacífico en las cárceles" dijo, que calculan entre 50 y 60.

Informó que familiares de esos presos ya se han incorporado a las Damas de Blanco y descartó que este movimiento decline ante la posibilidad de emigración de muchas de ellas, pues esperan que otros familiares ocupen su lugar, además de las Damas de Apoyo, mujeres que muestran su solidaridad con ellas, aunque no tienen familiares presos.

PARÍS, 16 JUL (NOTIMEX).- La presión internacional suscitó -al menos en el ámbito de los derechos humanos- la apertura de Cuba, que envió al exilio a presos políticos, pero la historia muestra que el régimen se endurece cuando los problemas empeoran, advirtió hoy Le Monde.

En su editorial 'Apertura cubana bajo presión internacional', el periódico francés saludó como 'un paso' la reciente excarcelación de 52 disidentes cubanos, sin embargo cuestionó la sinceridad de tal apertura del gobierno de la isla.

Recordó que tras la muerte en prisión del disidente Orlando Zapata, a raíz de una huelga de hambre de 85 días, los dirigentes cubanos -Raúl y Fidel Castro- proclamaron en voz alta que nunca se rendirían al 'inaceptable chantaje' de Estados Unidos y la Unión Europea (UE).

Sin embargo, La Habana -ocupada en gestionar la peor crisis económica que ha conocido desde la década de 1990- 'no anticipó' el tamaño de la condena internacional que suscitó este deceso, ni que otro disidente -Guillermo Fariñas- iniciara una huelga de hambre, señaló el rotativo.

El poder cubano tampoco previó los reclamos multitudinarios de cambios profundos con 'nuevas cabezas', ni la preocupación sobre la economía que externó la Iglesia católica, pero fue con ésta con la que decidió negociar la excarcelación de disidentes políticos, apuntó.

La visita en junio de un representante del Vaticano 'no fue ajena' al anuncio -el 7 de julio- de un acuerdo que se firmó ante el ministro español de Asuntos de Relaciones Exteriores, Miguel Ángel Moratinos, para la liberación de los presos y su traslado a España.

Para Le Monde, este escenario muestra que la presión combinada dio resultado, al menos en el ámbito de los derechos humanos, y frente a ello Moratinos espera que la UE revise su posición respecto a sus relaciones con la isla.

Pero, 'la UE no debe precipitarse, ya que estos progresos podrían traer riesgos', dijo el diario al preguntarse ¿cómo interpretar el creciente número de apariciones públicas de Fidel Castro en los últimos días, cuando no se le veía desde su cirugía en julio de 2006?

Algunos estiman que el ex comandante de 83 años busca personalmente asegurar que la liberación de los presos políticos no se interprete como un cambio del socialismo cubano, pero otros imaginan una 'nueva etapa' para Cuba, comentó.

Sin embargo, 'la historia demuestra que el sistema cubano se pone rígido cuando los problemas empeoran. (Por ahora) para deshacerse de sus oponentes, los invitó al exilio', concluyó.

WASHINGTON, 16 JUL (DPA) - La liberación de disidentes en Cuba, entre ellos varios periodistas "independientes", es un "movimiento sustantivo" pero no cambia el "trasfondo" de la situación de la isla, donde sigue sin respetarse la libertad de expresión, afirmó hoy la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) en Washington.

"La excarcelación de prisioneros, que nos complace mucho, no toca el trasfondo de lo que está ocurriendo: que en Cuba no se respeta la libertad de expresión (...) no podemos decir que haya un movimiento sustantivo hacia una mayor libertad de expresión", afirmó el presidente de la SIP, Alejandro Aguirre, en rueda de prensa en Washington tras una reunión del comité ejecutivo del organismo.

"Cuba es una dictadura de más de medio siglo donde lamentablemente no existe algo que se pueda parecer a un Estado donde se respeta la libertad de expresión", agregó Aguirre, quien recordó que las leyes por las que fueron encarcelados los opositores en la "primavera negra" de 2003 "todavía están en pie".

BERLÍN, 17 JUL (DPA) - Mariela Castro, la hija del presidente de Cuba, Raúl Castro, se pronunció a favor de reformas políticas que hagan la vida en su país más atractiva para los jóvenes, según sus declaraciones a la revista alemana "Der Spiegel".

"Necesitamos cambios", señaló Castro, directora del Centro Nacional de Educación Sexual de Cuba, en una entrevista que el semanario publicará en su próxima edición.

"Tenemos que hacer una política más atractiva para los jóvenes, para que también desde el punto de vista económico tenga sentido para ellos quedarse (en Cuba)", agregó.

"Necesitamos crecimiento y una mejor calidad de vida para todos", sostuvo la joven, que desde su cargo apoya una política sexual más abierta y moderna, que incluya igualdad de derechos para los homosexuales. "La identidad y la orientación sexual son para mí derechos humanos", subrayó la sobrina del histórico líder cubano Fidel Castro en su primera entrevista con un medio alemán.

En otras cuestiones, Castro se mantuvo apegada a las posturas tradicionales del gobierno de la isla. Los opositores al régimen son desde su punto de vista "mercenarios a sueldo de Washington", señaló.

"Nadie es castigado en Cuba por ejercer su libertad de expresión", agregó. "Si los pensamientos libres e incómodos llevaran a la cárcel, yo misma sería una candidata a ir a prisión", argumentó.

Castro se refirió también a las diferencias políticas en el marco del Partido Comunista de Cuba: "Los adversarios deberían reconocer que nuestra política beneficia a muchos miembros del partido, de modo que pueden hacer carrera política" a pesar de estar en otra línea.

La hija del presidente cubano, conocida por su apoyo a la comunidad homosexual, tiene previsto visitar a principios de agosto por primera vez Alemania.

En su agenda hay programada una reunión con el alcalde de Berlín, Klaus Wowereit, así como la asistencia en Hamburgo al desfile del Christopher Street Day, la fiesta de la diversidad sexual.

LA HABANA, 17 JUL (NOTIMEX).- El psicólogo y periodista opositor Guillermo Fariñas se mantiene animado pero todavía hay graves riesgos para su salud y deberá estar al menos un mes en la sala de terapia donde convalece de una huelga de hambre de 135 días.

Héctor Palacios, dirigente de la ilegal Agenda para la Transición Cubana, dijo este sábado que Fariñas, de 48 años, 'tiene tres riesgos: el trombo alojado en el cuello, un derrame en la región inguinal y un problema en la vesícula'.

En entrevista con NOTIMEX, aseguró que el trombo ofrece tres peligros de muerte súbita para Fariñas por la eventualidad de que 'se le vaya al cerebro, pulmón o corazón', aunque ahora está en fase de enquistarse.

Palacios, un ex preso político del grupo de los 75, con licencia extrapenal por motivos de salud en su condena a 25 años de prisión, había platicado poco antes con el ex huelguista, hospitalizado en la central ciudad de Santa Clara.

'Creo que estará en estado crítico al menos 15 días más, pero está satisfecho con el proceso de liberación de los 52 presos políticos del grupo original de 75 porque el que había reclamado la excarcelación de la mitad y sacarán a todos', anotó.

'Yo me quedé frío cuando (tras el diálogo entre la Iglesia católica y el presidente Raúl Castro) anunciaron que saldrían los 52', dijo Palacios.

El activista opositor confesó que pensó que las autoridades sólo darían libertad a 10 o 12 'y temí por la vida de Fariñas, quien no habría aguantado tres días más de ayuno. Estaba prácticamente muriéndose".

Palacios dijo que es impredecible cuando volverán a viajar a España otros prisioneros después de los 11 que llegaron a Madrid, pero estimó inminente la salida de otros dos entre este sábado y el lunes próximo.

La Iglesia católica -explicó- conversó con 25 o 26, de los cuales más o menos 20 aceptaron viajar.

Cinco o seis -precisó- no se van a España pues prefieren ir a Estados Unidos, entre ellos Ariel Sigler, este último con la condición de poder regresar.

En total como 40 se irían y el resto se quedaría aquí, pero eso es impredecible. Las salidas van a continuar y con cada uno de ellos se van más de una docena de sus familiares.

Según Palacios, el presidente Raúl Castro 'sorprendió' con las excarcelaciones al canciller español Miguel Ángel Moratinos y al arzobispo de La Habana, Jaime Ortega.

'Fue una decisión del gobierno, porque la situación política, económica y social del país es muy crítica. Raúl no acaba de hacer las reformas y la crisis sigue avanzando', señaló.

LA HABANA, 16 JUL (NOTIMEX).- Cuba celebrará cada 18 de julio el Día Internacional del Líder sudafricano Nelson Mandela, por acuerdo de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Asamblea Nacional del Poder Popular (Parlamento).

La decisión responde a un llamado de la Asamblea General de Naciones Unidas, en noviembre de 2009, a conmemorar a partir de este año el natalicio de Mandela por su contribución al fin del régimen del Apartheid en su país, la liberación y unidad de África.

El documento del Parlamento cubano destacó el ejemplo de resistencia de Mandela, que no pudo ser doblegado durante 27 años de encierro en las condiciones más difíciles.

Señaló que para el pueblo cubano tiene gran significado la figura de Mandela, quien el próximo domingo cumplirá 92 años de edad, y asistió a la reciente clausura de la Copa Mundial de Fútbol de Sudáfrica.

La declaración cubana destacó la simpatía hacia la isla del ex presidente sudafricano (1994-1999) y su "entrañable amistad" con el líder cubano Fidel Castro, alejado del gobierno por enfermedad desde hace cuatro años.

"El mejor homenaje a Mandela es ser consecuente con su obra y sus postulados al servicio de las mejores causas que ha conocido la historia", dijo el texto.

Conocido en su país como Madiba, fue el primer presidente de Sudáfrica elegido democráticamente mediante sufragio universal, así como el líder del Umkhonto we Sizwe, el brazo armado del Congreso Nacional Africano (CNA).

En 1962 fue arrestado y condenado por sabotaje, además de otros cargos, a cadena perpetua. Mandela estuvo 27 años en la cárcel, la mayoría de los cuales confinado en la prisión de Robben Island.

Tras su liberación el 11 de febrero de 1990, lideró a su partido en las negociaciones para conseguir una democracia multirracial en Sudáfrica, lo que se obtuvo en 1994 con las primeras elecciones democráticas por sufragio universal.

Mandela ganó las elecciones y fue presidente desde 1994 hasta 1999, dando frecuentemente prioridad a su reconciliación. Recibió más de 250 premios y reconocimientos internacionales durante cuatro décadas, incluido en 1993 el Premio Nobel de la Paz.

WASHINGTON (AP) _ Un ex empleado del Departamento de Estado fue condenado el viernes a prisión perpetua sin posibilidad de libertad condicional por espiar para Cuba, mientras que su esposa fue sentenciada a más de cinco años tras las rejas por ayudarlo a robar secretos de estado.

El juez federal Reggie Walton dijo que Kendall y Gwendolyn Myers merecían largas condenas por traicionar a su país.

Kendall Myers dijo, en una explicación de 10 minutos sobre su conducta, que su objetivo era pasarle a los cubanos información sobre políticas de Estados Unidos hacia Cuba, una nación que teme a Washington por su oposición al régimen de la isla.

El hombre de 73 años señaló que no tenía la intención de hacerle daño a Estados Unidos cuando robó secretos de estado.

El juez dijo que estaba "desconcertado", pues no podía entender cómo los Myers pensaban que no estaba perjudicando a su país dado el nivel de antagonismo entre Estados Unidos y Cuba.

"Los cubanos se sienten amenazados" y "tienen buenas razones para sentirse amenazados" por Estados Unidos, respondió Myers.

Los fiscales señalaron que Myers -un descendiente de Alexander Graham Bell, el inventor del primer teléfono funcional- fue un niño privilegiado y adinerado, que pudo haber hecho lo que quisiera en su vida, pero que decidió en cambio espiar para Cuba durante 30 años en el interior del departamento de Estado.

Su esposa, Gwendolyn, de 72 años, fue condenada a 81 meses en prisión, menos los 14 meses que ya ha cumplido. En total, deberá pasar unos 5 años y medio más en la cárcel.

WASHINGTON, 16 JUL (NOTIMEX).- El Departamento de Estado de Estados Unidos calificó hoy como merecida la sentencia de cadena perpetua otorgada a uno de sus ex trabajadores, el estadounidense Kendall Myers, quien aceptó haber espiado a favor de Cuba.

'Creemos que el severo castigo era merecido dada la naturaleza del crimen', señaló el portavoz de la dependencia, P. J. Crowley, poco después que Myers fue sentenciado en una Corte Federal del Distrito de Columbia.

'Se trató de una seria violación de la seguridad nacional; al cometer actos de espionaje que violó de manera grave la confianza depositada en él por el Departamento de Estado y por el pueblo estadounidense', añadió.

Myers fue sentenciado a prisión perpetua sin derecho a libertad condicional luego que se declaró culpable de espiar a favor del gobierno de Cuba.

De 73 años de edad, Myers aceptó las acusaciones de que conspiró para cometer espionaje para Cuba y transmitir información de defensa nacional durante casi tres décadas, además de recibir 1.7 millones de dólares por sus servicios.

Su esposa Gwendolyn Steingraber Myers, de 72 años, fue sentenciada a no más de 60 meses de prisión por el cargo de recopilar información oficial.

Kendall Myers, bisnieto del científico estadounidense Alexander Graham Bell -inventor del teléfono-, declaró en la corte que nunca tuvo la intención de hacer daño a Estados Unidos.

WASHINGTON, 17 JUL (EFE).- El Tribunal Supremo de EE.UU. abrió hoy la vía al regreso a Argelia de dos hombres de esa nacionalidad que están presos en Guantánamo, pese a que los prisioneros rechazan marcharse a su país por temor a ser torturados.

Los jueces del Supremo rechazaron hoy ver la apelación de Aziz Abdul Naji, quien se encuentra en el centro de detención de la base naval estadounidense en Cuba desde 2002.

La noche antes, el Supremo había autorizado ya que continuara el procedimiento para la repatriación de Farhi Saeed bin Mohammed.

Tanto Naji como Bin Mohammed alegan que si regresan a su patria podrían ser torturados por el Gobierno argelino o por militantes islámicos.

Ambos forman parte de un grupo de seis presos argelinos en Guantánamo que prefieren permanecer en esa prisión a regresar a su nación.

El año pasado, la juez de distrito federal Gladys Kessler había sentenciado que las preocupaciones de estos presos sobre su integridad física debían ser tenidas en cuenta y debían obtenerse garantías "con verdadera sustancia" de que Argelia trataría a esos presos de modo humano si regresaban a su patria.

Un tribunal de apelaciones revocó posteriormente esa sentencia y el viernes el Supremo respaldó la decisión de la corte de segunda instancia.

En la decisión del Supremo disintieron tres jueces, Ruth Bader Ginsburg, Stephen Breyer y Sonia Sotomayor.

El Gobierno estadounidense asegura que ha recibido garantías de Argel de que tratará como es debido a esos presos y que otros diez presos argelinos fueron enviados a su patria desde Guantánamo sin que hayan recibido maltratos.

LA HABANA, 16 JUL (XINHUA) -- La Brigada europea de Solidaridad con Cuba "José Martí" visitó hoy el Mausoleo del Frente Norte de Las Villas, en la ciudad de Yaguajay, como parte de su estancia en la central provincia de Sancti Spíritus.

Los 150 brigadistas, procedentes de 15 naciones, recorrieron el sitio histórico que guarda los restos mortales de combatientes de la lucha revolucionaria en la isla.

La brigada llegó el jueves último a Sancti Spíritus (355 kilómetros al Este de La Habana), procedente de la capital, para sostener encuentros con organizaciones de masas y conocer lugares de interés histórico.

La agenda de recorridos incluye el hospital municipal Joaquín Paneca, ubicado en un antiguo cuartel de la tiranía de Fulgencio Batista, así como la Comandancia de Ernesto Che Guevara, ubicada en las montañas del Escambray, donde además los visitantes departirán con antiguos combatientes revolucionarios.

El contingente europeo fue recibido el pasado 5 de julio en el campamento internacional Julio Antonio Mella, del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP) y ubicado en la localidad habanera de Caimito, y permanecerá en Cuba hasta el próximo día 21. En cada visita a la isla caribeña, esta brigada solidaria realiza labores productivas, sobre todo en la agricultura, y participa en conferencias, talleres de solidaridad y encuentros con organizaciones políticas y de masas del país anfitrión.

POR NELSON ACOSTA

LA HABANA, JUL 16 (REUTERS) - La prensa oficial cubana crítico el viernes las "indisciplinas" y "deficiencias de dirección" en el deteriorado sistema ferroviario de la isla, que recibe inversiones millonarias del Gobierno con créditos en marcha de Venezuela y China.

Según cifras oficiales, Cuba está invirtiendo 595 millones de dólares en la reparación de las vías férreas de la isla y comprando nuevos equipos procedentes de China y Bielorrusia, entre otros países, para rehabilitar uno de los principales sectores de la economía del país.

"No es exagerado afirmar que las indisciplinas técnicas de la tripulación y del personal de operaciones unido a las deficiencias de dirección persistentes, contribuyeron a fomentar el caos (...) que impera en el sector así como la indiferencia en el cuidado de los costosos equipos (..)", dijo Granma.

La indolencia, el robo de rieles, piedras y sistemas de señalización han sido factores de un incremento de los accidentes ferroviarios en la isla, según dijo el diario del gobernante Partido Comunista en un reportaje.

El Gobierno del presidente Raúl Castro reemplazó en mayo a Jorge Luis Sierra como vicepresidente del Consejo de Ministros y ministro de Transporte "por errores cometidos" y designó a Antonio Enrique Lussón como vicepresidente del Gobierno para atender la rehabilitación de la red ferroviaria de la isla.

El 90 por ciento de los 5.000 kilómetros de vías férreas de Cuba están deterioradas, lo que es causa de frecuentes accidentes y retrasos de los trenes, cuya red se vio afectada notablemente tras la caída desde fines de 1990 de la Unión Soviética, principal socio comercial de Cuba en aquel entonces.

"Resulta inconcebible que el país invierta cientos de millones de dólares en la compra de elementos o equipos ferroviarios y que tanto administradores o como colectivos de trabajo no siempre protejan esos recursos que la Revolución pone en sus manos", señaló el diario.

El Gobierno cubano ha anunciado contratos por más de 2.000 millones de dólares, con compras principalmente a China, para mejorar el transporte automotriz y el ferroviario local.

Granma dijo que una traviesa de hormigón que se usa en las líneas de trenes cuesta unos 26 dólares al país, una tonelada de rieles para cubrir 12,5 metros de la vía vale 1.200 dólares, en tanto una locomotora está valorada en más de un millón y medio de dólares y un coche de viajeros se calcula en un millón.

El Gobierno dijo en febrero que compraría un total de 112 nuevas locomotoras, de las cuales 52 estaban ya en la isla y está adquiriendo también vagones de pasajeros y de carga, además de un nuevo sistema de telecomunicaciones para reanimar la red ferroviaria.

LA HABANA, 18 JUL (XINHUA) -- Cuba ocupaba en 1990 el lugar 23 en el mundo en cuanto a su industria turística medida por el número de visitantes recibidos, con un promedio de 340.000 anuales, pero en los últimos seis años, de manera consecutiva, superó los 2 millones de viajeros y escaló a la novena posición dentro de los destinos preferentes de la región.

"En las últimas dos décadas el desarrollo turístico de la nación cubana ha estado entre los más importantes y dinámicos", aseguró el asesor del ministerio del Turismo, Miguel Ángel Figueras, quien participó esta semana en la Convención Internacional de Estudios Turísticos que sesionó en La Habana.

Figueras hizo un pormenorizado análisis del comportamiento de la llamada "Industria sin chimeneas", desde el triunfo de la Revolución Cubana, en 1959, hasta la fecha, y recordó que en enero de 1961 el gobierno de los Estados Unidos prohibió a sus ciudadanos viajar a Cuba.

Esa regulación, que forma parte de las medidas de bloqueo aplicadas por Washington contra La Habana, aún está vigente, aunque en la actualidad se impulsa en el Congreso estadounidense un proyecto que permitiría a los norteamericanos viajar sin restricciones a la isla.

El bloqueo a Cuba benefició a otros destinos turísticos de la región como Puerto Rico que en 1960 pasó a recibir el 25 por ciento de los vacacionistas del Caribe o Bahamas que llegó hasta el 22 por ciento. También se favorecieron otros países como México, cuyo gobierno aprobó en 1962 el Proyecto Cancún para desarrollar allí un balneario bajo el supuesto de que Cuba no podría volver al mercado turístico regional mientras mantuviera una orientación política socialista.

RESURGIMIENTO TURÍSTICO

Sin embargo, la lenta recuperación del turismo cubano comenzó a partir de 1987, cuando alcanzó igual nivel que 30 años atrás, es decir la visitaron 270.000 vacacionistas, cifra similar a la de 1957.

El colapso del socialismo europeo, con la desaparición de la Unión Soviética, hizo que desde inicio de los años 90 la isla apostara al desarrollo de la industria turística que hoy ingresa a las arcas estatales unos 2.000 millones de dólares anuales.

En esa etapa comenzó un período de febril construcción de hoteles operados con capital cubano y extranjero lo que quintuplicó la llegada de vacacionistas a la isla.

La vasta infraestructura hotelera ofrece ahora más de 60.000 habitaciones, lo que favoreció que Cuba pasara del lugar 23, en 1990, al noveno en el pasado año, según el número de visitantes, de acuerdo con cifras de la Oficina Nacional de Estadísticas (ONE).

Muchas de esas habitaciones están en establecimientos operados conjuntamente por empresas estatales cubanas y compañías privadas mayoritariamente europeas, pero se planea construir 20.000 habitaciones más en los próximos cinco años en el afamado balneario de Varadero y los cayos de la costa norte.

De acuerdo con las estadísticas de la ONE, en 2009 la isla recibió a 81.000 turistas más que en el año precedente para llegar a 2,42 millones de vacacionistas extranjeros.

Figueras considera que Cuba necesita buscar opciones atractivas, pues en un futuro no muy lejano los viajeros contarán con más opciones que las actuales y el 30 por ciento de ellos superará los 60 años, y por lo tanto no "serán fanáticos del sol y de la playa".

Para el experto la opción debe ser "seguir creciendo, con o sin el mercado norteamericano "para poder enfrentar el creciente desafío de otros destinos como Centroamérica o el llamado Mediterráneo emergente, que conforman Marruecos, Túnez, Turquía y Egipto.

Como parte de los esfuerzos por potenciar la llamada Industria del ocio, en la actualidad la isla impulsa una campaña denominada "Auténtica Cuba", para promover el turismo a ciudades menos visitadas y resaltar los

valores de la identidad y cultura nacionales.

POR ANNE-MARIE GARCIA

LA HABANA (AP) _ Un obrero pinta una pared mientras dos lo miran, otro dormita sobre una carretilla en tanto dos más descansan fumando y conversando con par de custodios. La escena, un viernes por la mañana en una brigada de construcción en una calle céntrica de la capital cubana, es representativa del problema de las "plantillas infladas" denunciado por el presidente Raúl Castro.

La escena, en la Calle Obispo de La Habana Vieja, es común. En este país bajo régimen comunista, casi todos trabajan para el Estado y la cifra oficial de desempleo es ínfima, pero los salarios son tan bajos que los cubanos suelen bromear: "El Estado hace como que nos paga y nosotros hacemos como que trabajamos".

Hoy en día, ante el severo déficit presupuestario, el gobierno ha dado indicios de que está dispuesto a reestructurar o reducir la plantilla pública. Semejante discurso, sin embargo, está causando tensión en un país donde los "despidos neoliberales" son un sacrilegio y el pleno empleo era uno de los pilares de la revolución que llevó al poder a Fidel Castro en 1959.

Son escasos los detalles sobre cómo y cuándo ocurrirían los recortes. Aun así, el reconocimiento de que se necesita un cambio ha venido del mismo presidente Raúl Castro.

"Sabemos que sobran cientos de miles de trabajadores en los sectores presupuestado y empresarial, algunos analistas calculan que el exceso de plazas sobrepasa el millón de personas", afirmó el mandatario.

En el discurso pronunciado en abril y televisado a todo el país, Castro tuvo también palabras duras para quienes holgazanean en vez de trabajar.

"Sin que las personas sientan la necesidad de trabajar para vivir, amparadas en regulaciones estatales excesivamente paternalistas e irracionales, jamás estimularemos el amor por el trabajo, ni solucionaremos la falta crónica de constructores, obreros agrícolas e industriales", expresó Castro.

En realidad el proceso de reforma laboral posiblemente ya comenzó, aunque de manera muy incipiente.

En el sector turístico, algunos trabajadores han perdido sus empleos durante la temporada baja y otros han sido trasladados a granjas administradas por el Estado.

"Como estamos en temporada baja, el hotel donde yo trabajo envió a casa a muchos empleados por unos dos o tres meses", dijo Orlando, un chef en un resort de Varadero.

"Es muy duro porque uno se queda sin salario", agregó Orlando, quien al igual que todos los empleados estatales pidió permanecer en el anonimato para evitarse problemas en el trabajo. "Yo tengo suerte porque todavía tengo trabajo".

Verónica, una recepcionista en otro hotel de Varadero, dijo temer que la dejarán ir en agosto, cuando las reservaciones en el hotel bajan a la mitad.

"A veces le ofrecen a uno alternativas, como tomar cursos o tomar otro empleo", dijo Verónica, "pero a veces como cuando los envían al sector agrícola, simplemente renuncian".

Ante la incertidumbre de lo que hará el gobierno, cunden los rumores de que quizás una cuarta parte de la fuerza laboral en algunos sectores perderán sus empleos o serán trasladados a la agricultura o la construcción. Sin embargo, la ministra del Trabajo y Seguridad Social Margarita González ha prometido que "Cuba no aplicará despidos masivos al estilo de los ajustes neoliberales".

El gobierno ha aplicado a algunas reformas pequeñas, como por ejemplo dejar que algunas barberías sean manejadas por sus empleados, que podrán fijar sus precios pero deberán pagar la renta y adquirir sus propios instrumentos y materiales. Las autoridades también han otorgado más licencias para taxis privados al tiempo que han tomado medidas contra la proliferación de los taxis ilegales.

La crisis financiera mundial y los daños que causaron las tormentas del 2008 le han asestado a Cuba un déficit de 5% del PIB, impidiéndole pagar créditos a China y otros gobiernos.

Cuba recortó en 34% el gasto público destinado a la importación de alimentos y otros bienes, bajándolo de 12.700 millones de dólares en el 2008 a 9.600 millones de dólares en el 2009. Aun así las medidas no han podido paliar el déficit.

Carmelo Mesa-Lago, profesor emérito de la Universidad de Pittsburgh y experto en economía cubana, dijo que las autoridades cubanas han estado debatiendo la posibilidad de recortar la nómina pública y aplicar otras reformas económicas. Asegura que las autoridades saben lo que tienen que hacer, pero encaran "un problema de viabilidad política".

El otorgamiento de beneficios como vehículos, gasolina, uniformes y materiales de oficina se ha convertido en incentivo para inflar la fuerza laboral, ya que son otorgados en base al tamaño de la nómina de una compañía.

Pero los bajos salarios generan baja productividad. En la Calle Obispo, una cafetería estatal vende helado y sándwiches de pernil a precios fuertemente subsidiados, equivalentes a unos pocos centavos de dólar. Por ello, los salarios y las propinas son tan minúsculos que el personal ni se molesta en atender a la clientela.

Tres camareras comparten chistes en el mostrador mientras otra prepara café para tres clientes. Una cajera está sentada con la mirada vacía, un cocinero busca la atención de una adolescente con ropa reveladora y un administrador permanece sentado sin hacer nada.

El Estado emplea un 95% de la fuerza laboral nacional. El desempleo fue de 1,7% el año pasado y no ha superado el 3% en ocho años. Sin embargo, las cifras no reflejan la cantidad de cubanos que ni se molestan en buscar empleos que les ofrecen, en promedio, el equivalente de unos 20 dólares mensuales.

Salvador Valdés Mesa, secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba, el único sindicato permitido en el país, ha escrito que una "reorganización" garantizará que los trabajadores excedentes serán reubicados y no despedidos.

"Los puestos de trabajo tenemos que crearlos... en la agricultura y la construcción", señaló.

Norberto, un informático preocupado por perder su empleo, comentó "la Revolución siempre estimuló el estudio. No me gradué en la universidad para ahora trabajar como obrero o campesino".

El informático de 35 años quien prefirió no dar su apellido, agregó "si mañana quedo cesante y me ofrecen un contrato de trabajo en otro país, yo pregunto ¿las autoridades cubanas que quieren dejar el paternalismo a un lado, me dejarán salir?".

LA HABANA, 17 JUL (XINHUA) -- El número de teléfonos móviles en Cuba superó a las líneas de telefonía fija en el primer semestre de 2010, anunciaron esta semana directivos de la Empresa de Telecomunicaciones de Cuba (Etecsa).

El vicepresidente de Etecsa, Máximo La Fuente, dijo en rueda de prensa que hasta el 30 de junio último en Cuba se contabilizaron 1,004.000 líneas que dependen de cables, contra 1,007.000 de la red inalámbrica.

La compañía, con capital mixto italiano y cubano, comenzó a operar en 2003 cuando en Cuba apenas operaban 43.000 teléfonos móviles, por lo general distribuidos en poder de diplomáticos y empresarios extranjeros o ciudadanos isleños ligados a empresas foráneas.

El uso de esta tecnología se disparó en 2008, cuando el gobierno cubano aprobó la contratación del servicio para todos los ciudadanos, tras la cual se pasó de 300.000 a 700.000 líneas a principios de este año, con una cobertura en 70 por ciento de la isla.

La Fuente dijo que los servicios móviles han tenido una notable reducción de los costos en la activación desde 111 pesos convertibles cubanos (equivalentes a unos 119,88 dólares) en 2008 a los actuales 40 (43,20).

No obstante, el directivo señaló que Etecsa aspira a que ese tipo de telefonía siga creciendo en la isla, tras considerar que la penetración de este servicio aún es bajo, debido a que la población sobrepasa los 11,2 millones de habitantes.

"Hay que seguir creciendo", dijo La Fuente, quien insistió en la inconformidad de la empresa y subrayó la necesidad de ingresar tecnologías cuyos costos permitan mayores inversiones en esa rama.

Según las cifras proporcionadas por La Fuente, 96 por ciento de los usuarios de telefonía móvil están bajo el sistema de prepago a través de tarjetas, mientras que sólo 4 por ciento corresponden al sistema "postpagos", por lo general las empresas u hombres de negocios asentados en el país.

La Fuente indicó que Cuba ha invertido más de 1.000 millones de dólares en telefonía durante los últimos 10 años, de los cuales unos 200 millones han sido invertidos en el sistema móvil.

Las perspectivas de Etecsa son alcanzar 2,4 millones de usuarios en 2015, con cobertura celular total en el territorio cubano al finalizar el año, ya que unos 20 municipios aún carecen de este servicio.

Al hablar sobre los servicios de "roaming" (itinerancia, capacidad de un dispositivo para pasar de una zona de cobertura a otra), considerada la segunda fuente de ingreso en telefonía móvil, La Fuente dijo que este año deben firmarse más acuerdos con la finalidad de superar los 307 servicios existentes con operadoras de 128 países.

En ese sentido, el directivo confirmó que el tendido de un cable submarino con Venezuela, actualmente en marcha, beneficiará a la red celular del país, en especial los servicios de "roaming".

"Por supuesto que el cable aumentará la posibilidad de salida internacional de Cuba y mejorará su tráfico", señaló al referirse al proyecto que deberá estar listo el año próximo y que cubrirá 1.500 kilómetros entre La Guaira, en Venezuela, y la oriental ciudad de Santiago de Cuba, a más de 860 kilómetros al sureste de La Habana.

"El cable se ejecutará a un costo de 70 millones de dólares y unirá además a Jamaica", anunció hace unos días el vicepresidente de la empresa mixta Telecomunicaciones Gran Caribe S.A., Waldo Reboredo, a cargo de la operación del sistema.

La empresa franco-china Alcatel Shanghai Bell es la encargada de hacer el tendido bajo el mar Caribe, una operación que comenzó hace dos meses en una playa cercana a Santiago de Cuba.

El tendido del cable submarino permitirá a Cuba multiplicar 3.000 veces las velocidades actuales de transmisión de datos, imágenes y voz, explicó Reboredo al destacar que los países implicados saldrán beneficiados en materia de intercambio social.

LA HABANA, 18 JUL (EFE).- El 95 Congreso Universal de Esperanto comenzará mañana, lunes, en La Habana con más de mil participantes de 60 países para debatir sobre el aprendizaje y promoción de esa lengua en el mundo, informaron hoy medios locales.

El presidente de la Liga Internacional de Profesores de Esperanto (ILEI), Stefan MacGill, dijo que el congreso trazará pautas para el futuro del esperanto y demostrará que "es una lengua sin fronteras en aras de la paz y la comunicación de los pueblos", en declaraciones citadas por la estatal Agencia de Información Nacional.

Durante el congreso, que se extenderá hasta el 24 de julio, se celebrará un seminario sobre métodos de enseñanza, una conferencia de esperantología, un área científica y un taller de educación y, además, será renovada la dirección de la Asociación Universal de Esperanto, radicada en Rotterdam, Holanda, explicaron sus organizadores.

En paralelo, están previstos espectáculos de teatro y música, entre ellos, el homenaje que ofrecerá el coro francés Interkant al poeta chileno Pablo Neruda (1904-1973).

Previa al Congreso tuvo lugar una conferencia internacional de profesores de esperanto con el fin de puntualizar objetivos y estrategias docentes para aglutinar a los jóvenes en torno a ese idioma.

La representante de España en la reunión, Ana Montesinos de Gomis, resaltó la importancia de encontrarse previamente antes del congreso y el oportuno intercambio de experiencias que se desarrolló entre delegados de 27 países.

El primer Congreso Universal de Esperanto tuvo a Francia como sede en 1905 y, desde entonces, se ha celebrado ininterrumpidamente por más de cien años, excepto durante las guerras mundiales.

El próximo año se efectuará en Dinamarca, y en 2012 en Vietnam.

De acuerdo con cálculos oficiales, en la actualidad más de dos millones de personas hablan la lengua esperanto en el mundo.

El esperanto es un lenguaje internacional creado en 1887 por el médico, oftalmólogo y lingüista polaco Ludwik Lejzer Zamenhof, quien le dio el nombre de esperanto, el seudónimo con que firmaba sus escritos.

Esta lengua tiene 16 reglas con una base léxica que combina el latín con las lenguas románicas y germánicas y su escritura es fonética y está basada en el alfabeto latino.

LA HABANA, 17 JUL (XINHUA) -- Con la puesta en escena de "Giselle", el Ballet Nacional de Cuba (BNC) rendirá homenaje a la fallecida bailarina Mirta Pla, quien junto a Aurora Bosch, Josefina Méndez y Loipa Araujo, fue considerada como una de las "cuatro joyas" de la compañía.

De acuerdo con una nota del BNC, la obra se presentará el próximo 23 de julio, día en que Pla cumpliría 70 años.

Fallecida el 21 de septiembre de 2003, la bailarina formó parte del Ballet Alicia Alonso en los años 50, convertido luego en BNC, donde brillaría con su danza armoniosa, gracia, talento y proyección escénica en obras como "Coppelia", "La fille mal gardée" y "La bella durmiente".

Mirta Pla alcanzó numerosos lauros, nacionales e internacionales, entre los que destacan dos medallas de plata en los célebres concursos de ballet de Varna, Bulgaria, donde empezó a resplandecer con luz propia en los años 60 del siglo pasado.

También ganó la Estrella de Oro y el Premio especial del jurado del festival internacional de danza de París, en 1970, así como la Medalla al Mérito Danzario, del Consejo Brasileño de la Danza, el Doctorado Honoris Causa, del Instituto Superior de Arte de la isla, la Medalla Alejo Carpentier y el Premio Nacional de Danza. En la versión montada para este homenaje, "Giselle" será interpretada por Sadaise Arencibia, una de las estrellas nacientes de la principal compañía cubana.

SANTIAGO, 17 JUL. (NOTIMEX).- La banda chilena Los Bunkers ingresó a los estudios en México para grabar un álbum con clásicos del trovador cubano Silvio Rodríguez, bajo la producción del mexicano Emmanuel del Real, informaron hoy medios locales.

El diario "La Tercera" señaló que el grupo de rock está en pleno proceso de grabación de su sexto material, que saldrá a la venta en octubre y en el que "reinterpreta entre 10 y 12 temas de Rodríguez", bajo la producción de Del Real, integrante de Café Tacvba.

El rotativo recordó que el quinteto chileno, radicado en México desde mediados de 2008, "trabaja desde el segundo semestre del año pasado en una nueva entrega para su catálogo, inaugurado en 2001 con un disco homónimo.

"Pero lo que se ha mantenido en estricto secreto hasta ahora es que el sexto álbum de Los Bunkers no será de canciones originales, como en un principio estaba planeado, sino que estará compuesto por nuevas versiones del repertorio de Silvio Rodríguez", detalló.

Al comentar cómo surgió la idea de realizar un álbum de "covers" del trovador cubano, el guitarrista Mauricio Durán explicó que "estábamos trabajando en canciones originales y un día en la sala de ensayo, y casi por tontear, salió una canción de Silvio.

"Nos pareció que quedaba súper bien y se nos prendió la ampollita", afirmó el músico chileno al recordar la nueva versión que hicieron del tema "La era está pariendo un corazón".

"La Tercera" señaló que ese "fue el punto de partida de un proyecto que en febrero tomó forma, reclutando como productor al tecladista y principal compositor de Café Tacvba, Emmanuel del Real".

Durán aseguró que "la mayoría somos fanáticos de Silvio desde pequeños, tiene que ver con nuestra herencia musical... Yo aprendí a tocar guitarra con sus canciones. Ha sido bien emotivo, es recordar parte de la historia de uno.

"Nuestra relación con su música es súper sentimental", comentó el integrante de Los Bunkers sobre el trabajo que será editado en octubre próximo, a través del sello multinacional Universal Music México.

El rotativo informó además que "en paralelo al proceso de mezclas, junto al ingeniero mexicano Marco Moreno, el grupo resuelve en estos días la selección final de un repertorio que quiere mantener en secreto, hasta tener definido el plan promocional de la apuesta.

"Según adelanta Durán, el repertorio equilibra clásicos del cubano con otras de sus canciones menos conocidas", apuntó el reporte y adelantó que el primer sencillo saldrá de manera simultánea en la radio chilena y mexicana, a fines de la próxima semana.

LA HABANA, 16 JUL (XINHUA) -- La Red de Solidaridad con Cuba en Puerto Rico lamentó la ausencia de la delegación deportiva cubana a los XXI Juegos Centroamericanos y del Caribe, que comenzarán mañana sábado en Mayagüez.

En un comunicado de prensa difundido este viernes en el diario "Granma", los portavoces de la Red, Milagros Rivera y José Morales, ambos ex directivos de la Federación Puertorriqueña de Natación, apoyaron la decisión de La Habana de no asistir al certamen multideportivo.

El Comité Olímpico Cubano informó en febrero último su decisión de ausentarse a estos Juegos por la falta de garantías y el trato desigual que las autoridades federales de Estados Unidos le imponían a su delegación.

"Al no facilitar la entrada de Cuba a Puerto Rico, (Washington) nos ha privado de contar con la potencia deportiva de la región, que se había preparado para asistir con sus mejores atletas, incluyendo campeones olímpicos y panamericanos", señalaron ambos funcionarios.

Como causas de esa ausencia mencionaron dos "realidades irrefutables y fundamentales": la política de bloqueo de Estados Unidos a Cuba y la situación colonial de Puerto Rico.

Tras señalar al gobierno estadounidense como "único responsable" de impedir la participación de Cuba en Mayagüez-2010, reconocieron los esfuerzos del Comité Olímpico de Puerto Rico para lograr la participación de los deportistas cubanos.

"Manifestamos nuestra más firme solidaridad con el pueblo de Cuba. Nuestra hermandad y solidaridad nadie la puede bloquear", sentenciaron los también miembros de la Brigada Juan Rius Rivera, proyecto solidario que viaja todos los veranos a La Habana.

LA HABANA, 16 JUL (XINHUA) -- La selección masculina cubana de voleibol se prepara con vistas a participar en la final de la Liga Mundial, a partir del próximo 21 de julio en Córdoba, Argentina, donde aspira a conquistar medallas o al menos ubicarse entre los cuatro grandes equipos.

Los cubanos clasificaron a esta ronda como líderes del grupo eliminatorio "D" tras un desempeño magnífico de 11 victorias y una derrota (0-3 ante Polonia), balance solo igualado por el conjunto de Brasil, monarca de la pasada edición.

También ganaron el boleto Italia y Rusia, cabezas de las llaves "B" y "C", que junto a Cuba conforman ahora el segmento "F", así como Brasil, puntero del "A", y Serbia, el mejor segundo lugar de la competencia, que acompañarán a los locales en el grupo "E".

En relación con la final de 2009 repiten cinco planteles, solo Estados Unidos quedó fuera y en su lugar entró Italia, que había estado alejada del podio desde 2004, cuando concluyó segunda, detrás de Brasil.

Según el calendario, los discípulos de Orlando Samuels debutarán el 22 de julio ante los rusos y un día después encararán a los italianos, máximos ganadores en estas lides junto a Brasil con ocho títulos.

De cada área emergerán un par de punteros para una semifinal cruzada, el 24 de julio, y los ganadores avanzarán para la conquista del oro el 25 de julio, mientras que los derrotados disputarán el bronce.

En esta final se aplicará el mismo sistema de la eliminatoria, es decir, tres puntos para el ganador de un partido de 3-0 o 3-1, en tanto el vencedor de un encuentro 3-2 obtendrá dos unidades y el perdedor sumará una.

Para los expertos cubanos existe un evidente desbalance entre las zonas "E" y "F", con cierto favoritismo para la escuadra albiceleste, huérfana de potencia para augurarle su pase a la segunda etapa del epílogo.

Tanto para los caribeños, como para los rusos y los italianos, estas competencias serán una batalla campal donde las equivocaciones costarán caro.

Algo que puede favorecer a la sexteta antillana es el hecho de que concluyó la fase clasificatoria en Argentina y ha tenido tiempo de descansar, en vez de viajar, para adaptarse al horario y entrenar con más dedicación.

Otro elemento a su favor es que como visitantes mostraron una ecuanimidad a prueba de balas para soportar el entusiasmo de aficiones de equipos rivales de gran calidad.

A ese resultado contribuyó la forma de repartir las acciones entre los cinco atacadores, mediante un juego ofensivo, veloz y tenaz para revertir momentos adversos.

Un factor en contra es la inestabilidad en el rendimiento de sus opuestos (Rolando Cepeda y Fernando Hernández) y mantener el mismo ritmo de juego durante todo el partido.

De acuerdo con lo visto en la eliminatoria, y a pesar de la fuerte rivalidad, los cubanos tienen oportunidades de mejorar el cuarto lugar alcanzado en la Liga de 2009.

La última vez que los isleños ganaron preseas fue en la XVI versión, celebrada hace cuatro años en Belgrado, cuando finalizaron en el tercer lugar, detrás de Brasil y Serbia y Montenegro, en ese orden.

Cuba ostenta un primer lugar en 1998, cinco segundos puestos (1991-92-94-97-99) y dos terceros (1995-2005).

También es el cuarto elenco entre los de mejores balances de triunfos y reveses, con 61,81 por ciento.

El primero es Brasil, que ostenta 78,66 por ciento, seguido por Italia (71,61) y Rusia (68,44).

Desde 1997, ninguna de las naciones que ha acogido una final ha ganado el cetro y, con base en la pobre actuación de los argentinos en la eliminatoria, es casi seguro que la historia se repita en esta ocasión.

En la última edición Brasil, Serbia, Rusia, Cuba, Argentina y Estados Unidos finalizaron del primero al sexto escaños, en ese orden.

Ahora los pronósticos son reservados por la alta paridad de los seleccionados participantes, lo que permite augurar una verdadera prueba de fuego como colofón de la Liga.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma
Asistente de Edición: Raquel Román Gambino **Corrección:** Raquel Román Gambino
Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier
Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
